
Penunjukan	sejumlah	pejabat	Wakil	Menteri	(Wamen)	

menjadi	 komisaris	 di	 berbagai	 perusahaan	 kembali	

mendapat	sorotan.	Terbaru	 	dan	mengejutkan,	Wakil	

Menteri	Komunikasi	dan	Digital	(Wamenkomdigi)	Angga	Raka	

Prabowo	 dan	 Nezar	 Patria	 menempati	 jabatan	 Komisaris	

Utama	 (Komut)	 Telkom	 dan	 Indosat	 Ooredoo	 Hutchison.	

Kritikan	 tajam	 pun	 mengalir.	 Ada	 kekhawatiran	 bentrokan	

kepentingan,	 ketika	 sebagai	 regulator	 tetapi	 juga	 memiliki	

'rasa'	 sebagai	operator.	Ada	 juga	kecurigaan	 sebagai	bentuk	

balas	budi	politik	Presiden	Prabowo	Subianto	kepada	orang-

orang	 dekatnya,	 termasuk	 kader	 partai	 politik	 dan	 kolega	

lama.	 Pihak	 Istana	 Kepresidenan	 	menilai,	 rangkap	 jabatan	

tidak	 melanggar	 aturan.	 Dalihnya,	 istana	 menilai	 tak	 ada	

kalimat	dalam	putusan	Putusan	MK	Nomor	80/PUU-XVII/2019	

y a n g 	 s e c a r a 	 l i t e r a l	

menyatakan	wakil	menteri	

dilarang	 rangkap	 jabatan.	

S e n a d a , 	 M e n t e r i	

Komunikasi	 dan	 Digital	

(Menkomdigi) 	 Meutya	

Ha�id	mengatakan	langkah	

tersebut	 sebagain	 bentuk	

k e h a d i r a n 	 n e g a r a 	 d i	

perusahaan-perusahaan	

telekomunikasi.
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Libur Nasional Idul Adha 
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kembali pada Senin 

(9/6/2025). Update berita 

bisa terus diikuti melalui 
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www.lenteratoday.com.
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ndonesia	 merupakan negara Im a r i t i m  d e n ga n  b a nya k nya 
wilayah yang berbentuk laut. Luas 

wilayah laut mencapai sekitar 5,8 juta 
kilometer persegi.

Sekretaris Satuan Tugas Hilirisasi 
dan Ketahanan Energi Nasional 
Ahmad Erani Yustika mengatakan, 
Indonesia tercatat mengimpor hingga 
2,8 juta ton garam industri. Padahal, 
garam sendiri itu bisa diproduksi dari 
air laut.

"Di perikanan misalnya garam. 
Kita impor setiap tahun sekitar 2,8 juta 
ton garam industri. Kita mau tutup 
itu," ujarnya dikutip Rabu (4/6/2025).

Dia mengatakan pihaknya akan 
mendorong produksi garam dalam 
negeri sebagai salah satu upaya 
hilirisasi sektor kelautan di Indonesia. 
Lebih luas lagi, pihaknya juga akan 
mendorong hilirisasi rumput laut di 
Indonesia.

"Kemudian karagenan yang olahan 
rumput laut," tambahnya.

Belum lagi, dia menyebutkan, 
Indonesia juga memiliki pasar yang 
besar  untuk mengekspor  hasi l 
kelautan seperti tilapia.

"Untuk perikanan, yang ini untuk 
kepentingan ekspor. Kita punya pasar 
yang besar di internasional seperti 
Ville Tilapia. Ini kita dorong karena 
kita punya potensi yang sangat besar," 
tandasnya.

Menurut data, Untuk memenuhi 
kebutuhan garam, terutama bagi 
sektor industri, Indonesia masih 
mengandalkan impor. Pada tahun 
2024, produksi garam nasional 
mencapai sekitar 2,04 jutaton garam, 
m e l a m p a u i  t a r g e t  2  j u t a  t o n . 
Sementara itu,  produksi  garam 
konsumsi pada tahun

Pada 2025 ditargetkan meningkat 
menjadi 2,25 juta ton, dengan stok 
cadangan 836 ribu ton. Jumlah ini 

diperkirakan mampu memenuhi 
sekitar 63 persen dari total kebutuhan 
nasional.

Ke b u t u h a n  n a s i o n a l  g a r a m 
diperkirakan mencapai 4,9 hingga 5 
juta ton, dengan lebih dari 3 juta ton 
digunakan oleh sektor industri. 
Industri pangan, farmasi, dan Chlor 
A l k a l i  P l a n t  ( C A P ) m e r u p a k a n 
pengguna utama garam berkualitas 
tinggi. 

Garam yang diproduksi dalam 
negeri harus memenuhi standar SNI 
8207:2016, yakni memiliki kadar 
Natrium Klorida (NaCl) di atas 97

persen dan kadar air maksimal 0,5 
persen. Saat ini, kualitas dan kuantitas 
produksi domestik

masih terbatas, sehingga belum 
mampu sepenuhnya memenuhi 
kebutuhan industri dan

menyebabkan ketergantungan 
terhadap impor.

Ketimpangan antara kapasitas 

produksi nasional dan kebutuhan 
industri menjadi faktor utama

yang mendorong ketergantungan 
Indonesia terhadap impor garam. 
Meskipun produksi garam nasional 
menunjukkan tren peningkatan dalam 
lima tahun terakhir,  gap antara 
pasokan danpermintaan belum 
sepenuhnya memenuhi kebutuhan. 

U n t u k  i t u ,  p e m e r i n t a h  m e -
netapkan target swasembada garam 
pada 2027 melalui sejumlah kebijakan 
dan strategi penguatan.

P e m e r i n t a h  I n d o n e s i a  m e -
netapkan target swasembada garam 
pada 2027 sebagai bagian dariupaya 
memperkuat ketahanan ekonomi dan 
maritim nasional. 

Mela lui  Peraturan Presiden 
(Perpres) Nomor 17 Tahun 2025 
tentang Percepatan Pembangunan 
Pergaraman Nasional,strategi utama 
yang diterapkan adalah intensifikasi 
dan ekstensifikasi produksi garam, 
diikutidengan pembangunan pabrik 
pengolahan garam berteknologi tinggi 
untuk meningkatkan kualitas dan 
kuantitas produksi.Salah satu langkah 
strategis adalah pengembangan 
tambak garam.

Target	2027	Terlaku	Lama
Ketua Komisi VI DPR RI Anggia 

E r m a r i n i  m e n a n g g a p i  t a r g e t 
Kementerian Kelautan dan Per-
ikanan (KKP) yang akan meng-
hentikan impor garam pada akhir 
2027.

Menurut Anggia, target yang 
dicanangkan KKP tersebut terlalu 
lambat dan tidak berpihak pada 
petani garam lokal yang selama ini 
terpinggirkan.

“Kenapa harus menunggu sampai 
2027? Kelamaan itu. Petani garam 
kita sudah cukup lama menjadi 
korban kebijakan impor yang tidak 
adil," kata Anggia kepada wartawan. 

A n g g i a  m e n ga t a ka n ,  p e t a n i 
m a m p u  m e m p r o d u k s i  g a r a m 
berkualitas jika difasilitasi dengan 
baik. "Kita butuh keberpihakan 
sekarang, bukan dua tahun lagi,” kata 
Anggia.

Legislator Partai Kebangkitan 
Bangsa (PKB) itu menyebut, masalah 
utama bukan pada kemampuan 
produksi, tetapi pada tata niaga, 
infrastruktur penyimpanan, dan 
minimnya intervensi harga yang adil 
dari negara.(wid,din,ist/rls)
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ton per tahun. Produksi dalam negeri 
b e l u m  m a m p u  m e n c u k u p i 
permintaan tersebut. Indonesia pun 
masih mengimpor garam dari 
Australia. 

"Jadi kebutuhan nasional garam 
kita itu tidak kurang dari lima juta 
ton. PT Garam sudah ada sejak 
Belanda duduk di sini. Tetapi, sampai 
hari ini tidak bisa juga memproduksi 
seluruh kebutuhan garam nasional," 
tutur Trenggono. 

Dia menilai iklim Rote sangat 
m e n d u k u n g  p r o d u k s i  g a r a m . 
Letaknya sejajar  dengan Kota 
Dampier di Australia, salah satu 
wilayah penghasil garam utama di 
negeri itu. 

“Dan ini kalau ditarik garis lurus, 
sama dengan produksi garam yang 
luasnya kurang lebih 10 ribu hektare, 
namanya Dampier," jelas ia. 

Trenggono menyebut rencana 
pembangunan tahap awal akan 

dimulai dari lahan seluas 1.300 
hektare tahun ini. Ia menemukan 
danau laut di Rote dengan tingkat 
salinitas tinggi. 

"Mudah-mudahan bulan Juli ini 
bisa segera kita mulai (pembangunan 
K-SIGN)," ucap dia. 

D i t e g a s k a n  t a r g e t  b e s a r 
pembangunan K-SIGN. Ia ingin 
Indonesia tak lagi mengimpor garam 
pada 2027. 

"Saya sudah janji kepada Bapak 
Presiden,  akhir 2027,  seluruh 
i m p o r  g a r a m  d i s t o p ,"  t e g a s 
T r e n g g o n o .  I a  m e n a r g e t k a n 
p r o d u k s i  2 , 6  j u t a  t o n  g a ra m 
industri dan 2,3 juta hingga 2,6 juta 
ton garam konsumsi dari Rote. 
Jumlah itu cukup untuk memenuhi 
s e l u r u h  ke b u t u h a n  n a s i o n a l . 
"Dengan demikian total produksi 
nasional bisa mencapai 5 juta ton. 
Itu sesuai kebutuhan," jelas Trenggono.  
(wid,rls,ant/dya)

HARAPAN	 mengurangi kemiskinan 
di Pulau Rote Ndao, Nusa Tenggara 
Timur (NTT), kian nyata. Kawasan 
Sentra Industri Garam Nasional atau 
K-SIGN akan dibangun di wilayah ini. 
Proyek besar ini tak hanya dirancang 
untuk Pulau Rote, tetapi ditargetkan 
menopang industri garam skala 
nasional. 

Rencana ini dimulai saat Menteri 
Kelautan dan Perikanan Sakti Wahyu 
Trenggono mengunjungi Rote Ndao, 
Selasa (3/6/2025). 

Negara akan mengelola bisnis ini 
di  atas  lahan 10.746 hektare. 
Pembangunan akan dilakukan dalam 
tiga tahap, dimulai tahun ini hingga 
2027. Baca berita tanpa iklan. 
Gabung Kompas.com+ "Dari sini 
harapannya bisa diproduksi lebih 
dari dua juta ton (garam)," ucap 
Trenggono.

Trenggono menyebut kebutuhan 
garam nasional mencapai lima juta 

Rote Disiapkan Jadi Sentra Garam Nasional

INDONESIA MAU TUTUP 

KERAN IMPOR GARAM 

 MAMPUKAH?2,8 JUTA TON,

Produksi	garam	yang	dihasilkan	petani	di	Desa	Ciparagejaya,	Kecamatan	Tempuran,	
Kabupaten	Karawang,	Jawa	Barat	(Jabar)	melimpah.

-----------------------------------------------------------

Indonesia sebagai negara 

maritim dengan garis pantai 

mencapai sekitar 95.181 km. 

Ironisnya, masih mengimpor 

garam dalam jumlah besar.
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perjalanan dinas dalam negeri untuk 
kelas bisnis mencapai Rp 22.109.000, 
rute Jayapura ke Manado. Sedangkan 
tarif terendah untuk tiket pesawat 
kelas bisnis adalah Rp 1.840.000, rute 
Denpasar ke Mataram.

Ekonom:	Efisiensi	Hanya	
untuk	Rakyat	

D i  s i s i  l a i n ,  e k o n o m  d a r i 
Universitas Andalas, Syafruddin 
Karimi menyoroti soal pengadaan 
mobil dinas untuk eselon I yang 
angkanya nyaris menyentuh Rp1 
m i l i a r  p e r  u n i t .  T e p a t n y a 
Rp931.648.000. Bukan cuma itu, 
a n g ga ra n  u n t u k  ra p a t  m e n te r i 
dialokasikan Rp171.000 per orang.

Syafruddin mengatakan, kebijakan 

Menteri Keuangan (Menkeu), Sri 
Mulyani Indrawati yang tertuang 
dalam PMK (Peraturan Menteri 
Keuangan ) No 32 Tahun 2025, 
semestinya ditinjau ulang.

Alasannya, beleid itu bertolak 
belakang dengan kebijakan efisiensi 
anggaran kementerian dan lembaga 
(K/L) yang ditetapkan Presiden 
Prabowo Subianto.

“Ketika pemerintah menggulirkan 
stimulus dengan ruang fiskal yang 
menyempit, dan belanja subsidi yang 
semakin selektif, justru muncul ironi 
dalam praktik belanja aparatur 
n e g a r a .  B e l a n j a  s e m a c a m  i n i , 
memperlihatkan kegagalan dalam 
menginternalisasi prioritas kebijakan 
publ ik ,"  u jar  Syafruddin ,  Rabu 
(4/6/2025).

Jakarta. 
Ta r i f  h o t e l  t e re n d a h  d a l a m 

perjalanan dinas domestik untuk 
pejabat negara, wakil menteri, atau 
pejabat eselon I diraih oleh wilayah 
Bengkulu, yaitu sebesar Rp 2.140.000 
per orang per hari. Sementara tarif 
tertinggi adalah sebesar Rp 9.331.000 
per orang per hari untuk wilayah DKI 
Jakarta. 

Selain tarif hotel, negara juga 
menanggung biaya tiket pesawat 
perjalanan dinas ASN dalam negeri 
dan luar negeri pulang-pergi (PP). 
Tiket yang disediakan tidak hanya 
kelas ekonomi, tetapi juga kelas bisnis 
dan eksekutif (khusus perjalanan luar 
negeri). 

Tarif  tertinggi tiket pesawat 

a s c o 	 m e n i l a i  a l o k a s i Dp e m b a y a r a n  u n t u k  p e -
nginapan itu tidak lewah. 

"Enggak (berlebihan) lah," ujarnya 
saat ditemui di Kompleks Parlemen, 
Jakarta, pada Rabu, 4 Juni 2025.

"Nah bagaimana kita mengaturnya 
itu Dasco juga meminta besaran 
alokasi sewa hotel untuk menteri tidak 
dipermasalahkan, kendati pemerintah 
tengah melakukan pemangkasan 
anggaran. Alasannya, kata Dasco, 
anggaran tersebut pasti sudah dijatah 
u n t u k  k e g i a t a n  m e n t e r i  y a n g 
menjalankan tugas-tugas negara.  

"Efisiensi anggaran itu bukan 
karena kita tidak ada anggaran, tapi 
efisiensi anggaran itu memang lebih 
difokuskan untuk diberikan kegiatan-
kegiatan ke masyarakat," kata Wakil 
Ketua Partai Gerindra itu. 

Oleh karena itu ia yakin penentuan 
alokasi anggaran sewa hotel ber-
dasarkan pertimbangan kebutuhan. 
Alokasi itu, ucap Dasco, tak akan 
menganggu tujuan efisiensi anggaran. 
"Sehingga saya pikir hal-hal yang 
demikian tidak perlu diperdebatkan."

Sebelumnya Menteri Keuangan Sri 
Mulyani Indrawati resmi menetapkan 
standar biaya perjalanan dinas bagi 
aparatur sipil negara (ASN), termasuk 
pegawai negeri sipil (PNS) pada 2026. 
Hal itu sebagaimana tertuang dalam 
Peraturan Menteri Keuangan (PMK) 
Nomor 32 Tahun 2025 tentang 
S t a n d a r  B i aya  M a s u ka n  Ta h u n 
Anggaran 2026.

Biaya penginapan saat perjalanan 
d i n a s  P N S  d a l a m  n e g e r i  ya n g 
ditanggung negara mulai dari Rp 
576.000 hingga Rp 9.331.000 per 
orang per hari. Tarif terendah tersebut 
berlaku bagi pejabat eselon IV atau 
P N S  g o l o n g a n  I ,  I I ,  d a n  I I I  d i 
Kalimantan Barat; sedangkan biaya 
tertinggi untuk pejabat negara, wakil 
menteri, atau pejabat eselon I di DKI 

minuman. Kegiatan rapat di hotel dan 
restoran dapat menghidupkan para 
produsen yang memasok barang ke 
hotel dan restoran.

"Kurangi boleh, tetapi jangan 
s a m a  s e k a l i  t i d a k  a d a ,  t e t a p 
laksanakan kegiatan di hotel dan 
restoran. Target betul hotel dan 
restoran yang kira-kira agak kolaps, 
buatlah kegiatan di sana supaya 
mereka bisa hidup," kata Mendagri.

Ia menyampaikan peluang paling 
besar untuk menggelar kegiatan dan 
rapat di hotel atau restoran hanya 
ada di daerah sebab pemerintah 
pusat hanya memotong anggaran 
sebesar Rp50 triliun untuk 552 
daerah di Indonesia.

Angka pemotongan anggaran 
Rp50 tr i l iun i tu  t idak terla lu 
signifikan jumlahnya sehingga 
a l o k a s i  a n g g a r a n  l a i n  t i d a k 
terganggu.

“Jadi, daerah biarkan saja untuk 
(rapat) ke hotel dan restoran, tidak 
apa-apa. Perjalanan dinas, fine. 
To l o n g  p a k a i  p e ra s a a n  k a l a u 
seandainya rapat cukup tiga sampai 
empat kali, jangan dibikin 10 kali 
rapat," ujar Tito.(wid,ant,rls/dya)

Menteri	 Dalam Negeri (Mendagri) 
Tito Karnavian memberikan lampu 
hijau kepada seluruh pemerintah 
daerah untuk kembali menggelar 
ragam kegiatan hingga rapat di hotel 
dan restoran.

"Daerah boleh melaksanakan 
kegiatan di hotel dan restoran. Saya 
jamin karena saya sudah bicara 
l a n g s u n g  ( d e n g a n  P r e s i d e n 
Prabowo)," ujar Tito saat menghadiri 
Musrenbang Pemerintah Provinsi 
Nusa Tenggara Barat di Mataram, 
Rabu (4/6/2025)

Tito menekankan, pemerintah 
harus memikirkan hotel dan restoran 
yang hidup dari agenda meeting, 
incentive, convention, dan exhibition 
(MICE).

Menurutnya, lapangan usaha 
perhotelan dan restoran memiliki 
karyawan yang tidak sedikit dan juga 
r a n t a i  p a s o k  m a k a n a n  s e r t a 

Mendagri Izinkan 

Pemda Rapat di Hotel dan Restoran

Menteri Keuangan Sri Mulyani 

Indrawati resmi menetapkan 

standar biaya perjalanan dinas 

bagi aparatur sipil negara 

(ASN),  termasuk pegawai 

negeri sipil (PNS) pada 2026. 

Penetapan dikatakan telah 

memperhitungkan efesiensi 

pemerintah. Wakil Ketua DPR 

RI Sufmi Dasco Ahmad meng-

anggap wajar biaya sewa hotel 

menteri dianggarkan hingga 

Rp 9,3 juta per malam. 

----------------------------------------------------------------------

DASCO BILANG BIAYA 

HOTEL MENTERI RP 9,3 JUTA/MALAM TAK BERLEBIHAN

Menteri	Keuangan	Sri	Mulyani	(kanan)	berjalan	bersama	Wakil	Ketua	DPR	RI	Sufmi	Dasco	Ahmad	(kiri).	(Dok)

UANG PERJALANAN DINAS 

PEJABAT ERA PRABOWO

Dalam	Negeri: 
Rp 360.000 - Rp 580.000/orang/hari 

Luar	Negeri:	
US$347 (±Rp 5.670.000) - US$792 
(Rp 12.940.000)/orang/hari

Uang Harian Perjalanan Dinas

Dalam	Negeri: Rp 125.000

Luar	Negeri:	Rp	250.000

Uang Representasi 

(perjalanan dalam kota >8 jam)

Menteri,	Wakil	Menteri,	Pejabat	Eselon	I:	

Rp 2.100.000 - Rp9.300.000/orang/hari

Biaya Penginapan Dalam Negeri

Transport	ke/dari	terminal/	bus/	

stasiun/	bandara/	pelabuhan:	
Rp 94.000 - Rp 462.000/orang/satu
kali jalan

Biaya Transportasi Lokal

·

Dalam	Negeri:
- Bisnis: Rp 18.600.000
- Ekonomi: Rp 9.800.000

Tiket Pesawat Pergi-Pulang (PP)

Luar	Negeri:
- Ekonomi: US$12.127 (±Rp 197.950.000) 
- Bisnis: US$16.269 (±Rp 265.680.000)
- Eksekutif: US$23.128 (±Rp 378.000.000)

Sumber:	Peraturan	Menkeu	Nomor	32	Tahun	2025



4 Kamis, 05 Juni 2025

nusantara
H A R I A N

SYARAT BARU: 
DANA DESA CAIR 
BILA KOPERASI 

MERAH PUTIH JALAN

rogram Koperasi Merah Putih, Pyang juga dikenal sebagai 
Koperasi  Desa/Kelurahan 

(Kopdes/Kel) Merah Putih, dikebut. 
Bahkan terbaru pendiriannya menjadi 
syarat pencairan dana desa.

"Yang paling utama harus segera 
membentuk koperasi karena yang 
menjadi syarat utama pencairan dana 
desa  tahap dua harus  punya,  
terbentuknya Koperasi Merah Putih. 
Kalau seandainya tidak maka sampai 
kapanpun dana desanya tidak akan 
dicairkan," kata Wakil Sekretaris 
Jenderal  APDESI,  dalam acara 
Diseminasi Riset Celios terkait 
Koperasi Desa Merah Putih, Rabu 
(4/6/2025)

Lebih lanjut saat dikonfirmasi usai 
acara, Obar mengatakan informasi 
t e r k a i t  s y a r a t  p e m b e n t u k a n  
Kopdeskel Merah Putih untuk bisa 
mencairkan dana desa ini sudah 
disampaikan kepada perangkat desa 
terkait  melalui  masing-masing 
P e m e r i n t a h  P r o v i n s i  a t a u  
Kabupaten/Kota.

"Gubernur-Bupati sudah bikin 
surat apabila ingin mencairkan dana 
desa tahap dua, kita harus segera 
membentuk Koperasi Merah Putih," 
ucap Obar.

Lebih lanjut Obar yang kini juga 
menjabat sebagai salah satu Kepala 
Desa di Kabupaten Bandung Barat 
menjelaskan skema penyaluran dana 
desa pada 2025 ini memang terbagi 
dalam dua tahap. Di mana untuk 
besaran, skema, dan tahap pencairan 

dana desa berbeda-beda antara satu 
dengan yang lain.

"Ada desa tertinggal, ada desa 
berkembang, ada desa maju, desa 
mandiri. Jadi kalau untuk tahun ini, 
dana desa itu dibagi dua tahap. Kalau 
yang mandiri itudana desanya 60% 
tahap satu, tahap dua 40%. Kalau yang 
maju, berkembang, tertinggal itu di 60-
40. Jadi 40% waktu tahap satu, tahap 
duanya 60%," jelasnya.

"Kan tergantung desanya, ada desa 
yang mendapatkan paling sedikit itu, 
dana desa itu di angka Rp 800 juta. Ada 
juga di Indonesia hari ini yang sudah 
mendapat Rp 3 miliar. Kalau untuk 
saya di Jawa Barat, paling sedikit di 
angka Rp 1,2 miliar. Jadi nanti 
tergantung desanya," sambungnya.

Sebagai informasi dalam situs 
resmi Koperasi Merah Putih tercatat 
sebanyak 78.719 desa/kelurahan 
sudah membentuk Koperasi Merah 
melalui Musyawarah Desa/Kelurahan 
Khusus per hari ini, Rabu (4/6/2025) 
pukul 16.18 WIB.

Sementara target desa dan 
kelurahan yang tergabung dalam 
program ini mencapai 83.762. 
Sedangkan jumlah desa/kelurahan 
yang sudah tersosialisasi program ini 

koperasi yang di skala desanya kecil,  
butuh truk satu dan bangun gudang 
skala 100 meter itu mungkin sekitar 
Rp 1 miliar misalnya gitu, jadi kami 
lagi ngukur skalanya,” ujar dia. 

Pemerintah, kata Tiko, juga 
mempertimbangkan aspek model 
bisnis koperasi dalam menentukan 
besaran biaya. “Dipecah dua, ada 
yang sebagai investasi, nanti untuk 
bangun gudang, atau dia beli alat 
alsintan, atau dia untuk beli truk, dan 
modal kerja,” kata Tiko. Modal kerja 
itu bisa digunakan untuk membeli 
produk seperti pupuk bersubsidi, 
elpiji, dan gabah petani. 

Tiko menyatakan belum bisa 
menjumlahkan total dana yang akan 
dipinjamkan oleh Himpunan Bank 
Milik Negara (Himbara) terhadap 80 
ribu koperasi. “Kita lihat desanya 
kan beda-beda,  jadi  nanti  i tu 
akurasinya mungkin baru Juli, habis 
itu kita hitung secara total.”

T i k o  m e n u t u r k a n  s a a t  i n i  
pemerintah sedang membidik sekitar 
80 koperasi yang telah beroperasi 
sebagai mock-up atau percontohan. 
Puluhan koperasi itu tersebar di 
s e l u r u h  w i l a y a h  I n d o n e s i a .  
(wid,rls,ist/dya)

ada 83.199. Artinya berdasarkan data 
tersebut, sebanyak 5.043 desa/ kelurahan 
belum tergabung dalam program 
Koperasi Merah Putih yang dana 
desanya berpeluang tidak dicairkan.

Soal	Pinjaman	dari	Bank	BUMN
Di sisi lain, Pemerintah kembali 

mengusulkan besaran pinjaman dari 
bank pelat merah untuk membiayai 
Koperasi Desa Merah Putih. Kali ini 
plafon pinjaman setiap koperasi 
menjadi Rp 1-3 miliar. “Kalau yang 
disampaikan di rapat terbatas, kan 
maksimum Rp 3 miliar,” kata Wakil 
Menteri BUMN Kartika Wirjoatmodjo 
k e p a d a  w a r t a w a n  d i  k a n t o r  
Kementerian Koordinator Bidang 
Pangan, Rabu, (4/6/2025).

Dari jumlah pinjaman itu, Tiko– 
begitu ia disapa– memperkirakan 
sekitar Rp 1-2 miliar dana bisa 
dimanfaatkan untuk kredit investasi 
sedangkan sisanya untuk modal kerja. 

Tiko menyatakan dana Rp 3 
miliar itu tidak bersifat mutlak dan 
akan berbeda berdasarkan sejumlah 
k r i t e r i a .  I a  m e m p e r k i r a k a n  
kebutuhan dana koperasi di desa 
yang relatif kecil kemungkinan tidak 
lebih dari Rp 3 miliar. “Katakanlah 

F e r r y  u s a i  m e n g g e l a r  r a p a t 
koordinasi terbatas,  di Kantor 
Kemenko Pangan, Jakarta Pusat, 
Rabu (4/6/2025).

Ferry menerangkan kriteria 
sebagai proyek percontohan, yakni 
koperasi yang sudah berjalan hingga 
lokasi. Dia menekankan Kopdeskel 
Merah Putih percontohan ini akan 
dikembangkan model bisnis yang 
berbagai macam, mulai dari sektor 
pertanian hingga perikanan. Dari 
100 titik yang telah dibidik, pihaknya 
akan menyeleksi lagi.

"Tersebar. Di Jawa sebagian ada. 
Tadi sudah kekumpul 100 mock-up, 
tempatnya ya. Tapi nanti kita seleksi 
lagi," terang Ferry.

Sementara itu, Wakil Menteri 
B U M N  K a r t i k a  W i r j o a t m o d j o 

menjelaskan koperasi percontohan 
ini diutamakan pada koperasi yang 
sudah berjalan. Kemudian, model 
bisnisinya akan dikembangkan lagi, 
seperti menjadi pengecer pupuk, 
pangkalan LPG, mitra pembelian 
gabah Bulog, agen BRILink hingga 
agen PT Pos.

“Sehingga nanti secara ekosistem 
berbagai perdagangan dan distribusi 
barang di desa itu bisa dikelola oleh 
Koperasi Desa Merah Putih ini, 
termasuk nanti untuk perdagangan 
sembako. Jadi itu yang kita harapkan 
nanti dengan percontohan ini, yang 
nanti antara 100 unit tadi itu atau 
sekitar berapa unit tadi itu, akan kita 
lihat bagaimana ekosistem ini bisa 
terbangun," terang pria yang akrab 
disapa Tiko.(wid,ist/dya)

PEMERINTAH	 akan menyiapkan 
sekitar 100 unit Koperasi Desa/ 
Kelurahan (Kopdeskel) Merah Putih 
s e b a ga i  p e rc o n to h a n .  H a l  i n i 
dilakukan untuk mematangkan 
konsep Kopdeskel Merah Putih 
sebelum resmi beroperasional pada 
Oktober mendatang.

W a k i l  M e n t e r i  K o p e r a s i 
(Wamenkop) Ferry Jul iantono 
mengatakan rencananya proyek per-
contohan tersebut dapat dijalankan 
p a d a  a k h i r  J u l i  m e n d a t a n g . 
Kemudian, dalam kurun waktu tiga 
bulan, pihaknya akan mematangkan 
konsep untuk latihan, pendampingan 
hingga model bisnis.

"Tapi mock-up ini kita targetkan 
benar-benar di akhir Juli ini udah 
bisa ada yang bisa kita lakukan," kata 

100 Unit Disiapkan Jadi Percontohan

Assosiasi Pemerintah Desa 

Seluruh Indonesia (APDESI) me- 

ngatakan pendirian Koperasi 

Desa/Keluraha (Kopdeskel) 

Merah Putih menjadi syarat 

wajib pencairan dana desa 

tahap kedua. Artinya desa-

desa yang belum memiliki 

atau tergabung dalam salah 

satu program prioritas Presiden 

Prabowo Subianto ini tidak lagi 

bisa mendapatkan tambahan 

dana dari pemerintah pusat.

--------------------------------------------------------------

Warga	antre	untuk	melakukan	pemeriksaan	kesehatan	mereka	di	Klinik	Koperasi	Desa	Merah	Putih,	
Desa	Cangkuang	Wetan,	Bandung,	Jawa	Barat.dok



H A R I A N

5Kamis, 05 Juni 2025

dengan jalan kaki. Selain itu, polisi 
Arab Saudi akan melakukan penjagaan 
ketat untuk memastikan jamaah haji 
mematuhi aturan Saudi.

"Tidak boleh mengunjungi Jabal 
Rahmah. Itu ada sweeping polisi-polisi 
di situ nanti," kata Nasaruddin.

Dia juga meminta jamaah haji 
Indonesia mematuhi jadwal lempar 
jumrah yang telah ditentukan. Dia 

menyebut jsmaah haji Indonesia 
mendapat jadwal lempar jumrah 
a q o b a h  p a d a  p a g i  h a r i  u n t u k 
menghindari suhu panas ekstrem.

“Biasanya yang dilakukan Nabi itu 
setelah salat Zuhur, maka orang 
menunggu setelah salat  Zuhur, 
puncak-puncaknya matahari bisa 
mendidih otak kita itu kan. Jangan 
sampai kita menunggu, mengejar 
sunah tapi gugur kewajiban, ini wanti-
wanti saya sampaikan kepada jamaah," 
ujarnya.(wid rls,ant,ist/dya)

boleh keluar kemah dari 10.00 sampai 
jam 4 sore karena panas sangat 
ekstrem bisa lebih dari 50 derajat 
Celsius," kata Nasaruddin di Makkah, 
Arab Saudi, Rabu (4/6/2025).

Nasaruddin meminta jamaah haji 
Indonesia tidak berkunjung ke Jabal 
Rahmah. Sebab, lokasi Jabal Rahmah 
cukup jauh dari area tenda jemaah haji 
Indonesia dan hanya bisa ditempuh 

e n g u t i p  A F P,  R a b u M(4/6/2025), dengan suhu 
yang diperkirakan mencapai 

lebih dari 40 derajat Celsius, para 
jamaah perlahan mengelilingi Ka'bah 
yang berada di dalam Masjidil Haram, 
Mekkah.

Agar ibadah berjalan lancar, pihak 
berwenang telah meningkatkan 
langkah-langkah perlindungan dari 
panas seperti  tempat berteduh 
tambahan serta memobilisasi lebih 
dari 40 lembaga pemerintah dan 
250.000 pejabat.

"Area yang teduh telah diperluas 
hingga 50.000 meter persegi, ribuan 
petugas  medis  tambahan akan 
bersiaga dan lebih dari 400 unit 
pendingin akan dikerahkan," kata 
Menteri Haji Tawfiq Al Rabiah.

Teknologi kecerdasan buatan juga 
disiapkan agar akan dapat memproses 
sejumlah data untuk mengelola 
kerumunan besar dengan lebih baik. 
Tahun ini, Riyadh juga menindak tegas 
para jamaah yang tidak terdaftar.

Langkah-langkah perlindungan 
dari panas seperti ini dilakukan untuk 
menghindari terulangnya kejadian 
tahun lalu ,  ketika 1 .301 orang 
meninggal karena suhu mencapai 
51,8C. Pihak berwenang mengatakan 
sebagian besar kematian tahun lalu 
terjadi di antara jamaah haji yang 
tidak terdaftar yang tidak memiliki 
akses ke tenda dan bus ber-AC.

Kerumunan besar jemaah haji 
terbukti berbahaya di masa lalu, 
terutama pada tahun 2015 ketika 
terjadi penyerbuan selama ritual 
l e m p a r  j u m r a h  d i  M i n a  y a n g 
menewaskan hingga 2.300 orang 
dalam bencana haji paling mematikan.

Dengan kondisi tersebut, Menteri 
Agama (Menag) Nasaruddin Umar 
mengingatkan jamaah tak keluyuran 
di luar tenda.

"Kami mengingatkan sesuai 
ketentuan hasil seminar kami kemarin 
bersama seluruh pimpinan Amirulhaj 
seluruh dunia bahwa ada ketentuan 
yang disampaikan Menteri Haji tidak 

Arab Saudi dilanda cuaca 

panas ekstrem saat lebih dari 

satu juta Umat Islam ber-

kumpul untuk mengikuti 

rangkaian ibadah haji. Jamaah 

diminta mengurangi aktivitas 

di luar tenda, mengingat tahun 

lalu ada 1.301 orang meninggal 

karena suhu mencapai 51,8 °C.

PANAS EKSTREM DI MAKKAH TEMBUS 40 °C

-----------------------------------------------
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berusia 41-64 tahun. Mayoritas 
jemaah wafat adalah laki-laki, 
mencapai 61,3 persen dan 38,7 
persen lainnya perempuan.

Data menunjukkan kematian 
tertinggi terjadi pada Rabu, 28 Mei 
2025 dengan total 13 orang. Pada 
hari berikutnya ada 11 orang dan 
terus  menurun hingga  Se la sa 
(3/6/2025) kemarin ada 6 jamaah 
wafat.

Berdasarkan asal embarkasi, 
mayoritas jemaah wafat berasal dari 
E m b a r k a s i  S u r a b a y a  ( S U B ) , 
mencapai 24 orang. Setelah itu, 
Embarkasi Solo (SOC) mencapai 19 
orang, Jakarta-Pondok Gede (JKG), 
dan Jakarta-Bekasi (JKS) masing-
masing 16 orang.

B e r d a s a r k a n  k e t e r a n g a n 
Kemenag RI, jamaah haji yang wafat 
akan dimakamkan di Arab Saudi. 
Lokasi pemakaman sepenuhnya 
berada di  bawah kewenangan 
otoritas Arab Saudi. Biasanya di 
dekat  tempat  jemaah dirawat 
sebelum meninggal.

Seluruh jamaah wafat akan 
mendapat layanan badal haji gratis. 
S e l a i n  i t u ,  j a m a a h  j u g a  a k a n 

mendapat klaim asuransi jiwa yang 
d i u r u s  s e t e l a h  b e r a k h i r n y a 
operasional haji.

“Nanti semua jamaah yang wafat 
akan mendapatkan hak-haknya, 
t e r m a s u k  b a d a l  h a j i  y a n g 
dilaksanakan oleh petugas haji 
Indonesia dan asuransi jiwa," kata 
Kepala Daker Bandara PPIH Arab 
S a u d i  A b d u l  B a s i r  d a l a m 
keterangannya, Selasa (20/5/2025) 
lalu.(wid,rls,ist/dya)

PUNCAK	ibadah haji 1446 H/2025 M 
a k a n  b e r l a n g s u n g  K a m i s 
(5/6/2025). Saat ini jamaah haji 
Indonesia mulai bergerak dari 
Makkah ke Arafah.

Pergerakan jamaah haji dari 
Makkah ke Arafah dilakukan se-
rentak pada Rabu (4/6/2025). Jamaah 
diberangkatkan dari hotel masing-
masing tanpa membedakan syarikah.

" P e m b e r a n g k a t a n  j a m a a h 
dilaksanakan berdasarkan syarikah, 
markaz, dan hotel tempat jamaah 
menginap. Dalam hal terdapat 
jamaah berbeda syarikah dan/atau 
markaz di satu hotel, maka syarikah 
bertanggung jawab untuk tetap 
memberangkatkan tanpa mem-
bedakan asal syarikah," kata Ketua 
Petugas Penyelenggara Ibadah Haji 
(PPIH) Muchlis Hanafi di Makkah.

Hingga menjelang puncak haji, 
total jamaah wafat mencapai 137 
orang. Angka ini merujuk pada data 
Sistem Informasi Komputerisasi Haji 
Terpadu (Siskohat), diakses Rabu 
(4/6/2025) pukul 13.30 WIB.

Dilihat dari sebaran umur, lebih 
dari setengah total jemaah wafat 
adalah lanjut usia (lansia). Lainnya 

H-1 Puncak Haji,  

Total 137 Orang Jamaah RI Wafat

Kiswah	baru	dibuat	tiap	tahun	sebagai	pengganti	

kain	lama	penutup	kabah	.	Tampak	pekerja	pabrik	

pembuatan	kiswah	di	kawasan	King	Abdul	Aziz,	

Makkah,	Arab	Saudi,	Selasa	(3/6/2025).(cnn)

Minta Jamaah Tak Keluyuran, Menag:Bisa Mendidih Kita

JADWAL LEMPAR JUMRAH 

BAGI JAMAAH HAJI INDONESIA 

SESUAI WAKTU ARAB SAUDI (WAS):

Jumrah	Aqobah

Jumat,	6	Juni	2025	atau	10	Zulhijah:

- Pukul 00.00-04.00

- Pukul 10.00-24.00

-	Waktu	yang	dilarang:	

pukul 04.00-10.00

Lempar	Jumrah	Hari	Tasyrik

Sabtu,	7	Juni	2025	atau	11	Zulhijah:

- Pukul 17.00-24.00

-	Waktu	yang	dilarang:	

pukul 11.00-14.00

Minggu,	8	Juni	2025	atau	12	Zulhijah:

- Pukul 00.00-04.00

- Pukul 05.00-10.30

- Pukul 18.00-24.00

-	Waktu	yang	dilarang:	

pukul 11.00-14.00

Senin,	9	Juni	2025	atau	13	Zulhijah:

- Pukul 05.00-12.00.



pelantikan 1.600 
PPPK formasi 2024 
t a h a p  p e r t a m a ,  
yang berlangsung 
p a d a  S e n i n  
(2/6/2025) lalu.

“Saya sedih hari 
ini ada isu yang 
menyampaikan ke 
saya, bukan dari 
orang kabupaten, 
tapi langsung dari 
Jakarta, dari KPK. 
M e r e k a  m e -
nyampaikan, ada 
potongan Rp150 
r i b u  s a a t  
pelantikan PPPK. 

KPK minta saya untuk meluruskan,” 
ujar Sanusi dalam sambutannya saat 
pelantikan. 

Menindaklanjuti perintah ter-
s e b u t ,  K e p a l a  I n s p e k t o r a t  
Kabupaten Malang ,  Nurcahyo,  
mengatakan saat ini  pihaknya 
tengah menunggu laporan resmi dari 
para PPPK guru maupun tenaga 
teknis  non-guru yang merasa  
mengalami pemotongan gaji secara 
tidak sah.

6malangraya
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MALANG	 - Inspektorat Kabupaten 
Malang tengah menyelidiki dugaan 
gaji Pegawai Pemerintah dengan 
Perjanjian Kerja (PPPK) guru dan 
tenaga teknis non-guru 'disunat'. 

Untuk diketahui, informasi awal 
terkait dugaan pemotongan gaji ini 
berasal dari Komisi Pemberantasan 
Korupsi (KPK), yang secara langsung 
memberi  tahu Bupati  Malang,  
S a n u s i .  D u g a a n  i n i  m e n c u a t  
b e r t e p a t a n  d e n g a n  m o m e n  

dari para PPPK sendiri, bukan dari 
institusi.

"Memang sempat ada urunan 
yang dikordinir oleh PPPK nya 
sendiri ,  itu untuk tasyakuran.  
Seperti di Kecamatan Gondanglegi, 
iurannya Rp150 ribu per orang. 
Digunakan untuk beli tumpeng, nasi 
kotak, banner dan dokumentasi," 
jelas Suwadji.

Menurut data sementara yang 
dihimpun Dinas Pendidikan, praktik 
serupa juga terjadi di Kecamatan 
Turen, Wajak, Ampelgading, dan 
Gedangan. Di empat kecamatan 
tersebut, Suwadji menyebutkan, 
iuran yang dikumpulkan mencapai 
Rp50 ribu per orang.

Kendat i  demikian ,  Suwadj i  
menegaskan praktik iuran seperti ini 
tidak dibenarkan, terlebih jika 
dilakukan tanpa persetujuan seluruh 
peserta. "Kalau ada yang merasa 
keberatan, apalagi sampai melapor, 
berarti itu tidak disepakati semua 
pihak. Oleh karena itu, kami telah 
perintahkan agar seluruh iuran 
tersebut dikembalikan dan kegiatan 
s e r u p a  d i t i a dakan,"  tegasnya.  
(Santi/Dya)

"Kami meminta kalau memang 
ada yang mengalami, jangan ragu 
melapor. Sebab pengaduan mereka 
s a n ga t  p e n t i n g  d a l a m  p ro s e s  
klarifikasi dan pemeriksaan. Ini 
sesuai penugasan dari Pak Bupati. 
Namun, sampai saat ini belum ada 
yang menyampaikan langsung," ujar 
Nurcahyo, Rabu (4/6/2025).

Pria yang juga menjabat sebagai 
Penjabat (Pj) Sekretaris Daerah 
(Sekda) Kabupaten Malang ini 
menambahkan, pihaknya membuka 
ruang seluas-luasnya bagi para PPPK 
yang merasa dirugikan. Untuk dapat 
menyampaikan informasi maupun 
bukti, sekecil apa pun bentuknya.

"Takut atau tidak, kalau memang 
merasa benar, ya sampaikan saja ke 
kami. Bukti tidak harus selalu 
berupa kuitansi, cukup dengan 
keterangan saksi yang kuat pun bisa 
menjadi alat bukti," tegasnya.

Sementara itu, Kepala Dinas 
Pendidikan Kabupaten Malang, 
Suwadji ,  membenarkan adanya 
pemotongan gaji terhadap sejumlah 
PPPK untuk keperluan tasyakuran 
p a s c a - p e l a n t i k a n .  N a m u n ,  i a  
menyebut inisiatif tersebut berasal 

MALANG	 - 	 Kota  Malang baru 
memenuhi 37 persen kebutuhan beras 
warganya. Dari 788 hektare sawah 
aktif ditanami padi, produksi tahunan 
hanya mencapai 15 ribu ton. Padahal 
kebutuhan konsumsi masyarakat 
mencapai 40 ribu ton.

"Total luasan sawah di Kota Malang 
itu 985 hektare, yang aktif ditanami 
padi sekitar 788 hektar. Sisanya 
ditanami tanaman pangan, holti-
kultura. Dari 700an hektare itu meng-
hasilkan 15 ribu ton selama setahun, 
itu padi kering panen sawah. Semen-
tara kebutuhan beras masyarakat Kota 
Malang itu 40 ribu ton," ujar Kepala 
D i n a s  Ke t a h a n a n  Pa n ga n  d a n  
Pertanian (Dispangtan) Kota Malang, 
Slamet Husnan, Rabu (4/6/2025). 

Diakui Slamet, untuk mencukupi 
kebutuhan beras warga Kota Malang, 
pemerintah daerah mengandalkan 
kerja sama dengan daerah penghasil 
beras di Jawa Timur. Selain itu, 
p i h a k nya  j u g a  m e n g a n d a l k a n  
distribusi beras yang dikelola Badan 
Urusan Logistik (Bulog). Dengan 
sumber utama berasal dari daerah 
sekitar seperti Kabupaten Malang, 
Blitar, Kediri, Lumajang, hingga 
Situbondo.

"Pasokan dari Bulog sejauh ini 
masih aman karena mereka juga punya 
kewajiban menyerap gabah petani 
dengan harga plafon minimal Rp6.500 
per kilogram," tambah Slamet.

Namun, tantangan ketahanan 
pangan Kota Malang tidak berhenti 
pada soal  produksi .  Ancaman 
terhadap keberlangsungan lahan 
pertanian kini juga semakin nyata. 
Seiring dengan alih fungsi sawah 
menjadi kawasan perumahan dan 
permukiman, terutama di wilayah 
Tunggulwulung dan Lowokwaru.

Slamet tidak menampik adanya 
perubahan fungsi lahan sawah milik 
pribadi menjadi perumahan. Meski 
begitu, ia memastikan lahan pertanian 
y a n g  m e r u p a k a n  a s e t  m i l i k  
Pemerintah Kota (Pemkot) Malang 
akan tetap dipertahankan. 

" K a l a u  a s e t  Pe m ko t ,  k a m i  
pertahankan untuk pertanian. Saat ini 
ada sekitar 15,5 hektare sawah milik 
pemerintah kota," tegasnya.

Upaya untuk menjaga ketahanan 
pangan lokal pun terus dilakukan 
melalui berbagai program dukungan 
kepada petani. Pada tahun 2025 ini, 
Slamet menyebutkan, Dispangtan Kota 
Malang telah menyalurkan sejumlah 

kemungkinan terkait opsi pembelian 
lahan pertanian oleh Pemkot Malang, 
untuk menambah aset sawah produktif. 
Namun, keputusan tersebut menurut-
nya membutuhkan pertimbangan 
anggaran dari APBD Kota Malang. 

"Bisa saja, tapi itu nanti di Badan 
Keuangan dan Aset Daerah (BKAD). 
Tapi kan butuh melihat proporsi 
anggaran apakah mampu atau tidak," 
pungkasnya. (Santi/Dya)

bantuan. 
Mulai dari 5.000 

kilogram benih padi, 
300-600 kilogram 
benih jagung, alat 
mesin pertanian, 
jaring pelindung 
bulir padi, hingga 
racun tikus.

S l a m e t  j u g a  
m e m a s t i k a n  
penyaluran pupuk 
subsidi  berjalan 
melalui koordinasi 
dengan kelompok 
tani dan penyuluh 
pertanian. Petani 
diminta aktif dalam 
menyusun usulan 
kebutuhan melalui 
sistem elektronik Rencana Definitif 
Kebutuhan Kelompok (e-RDKK) yang 
diajukan setiap tahun.

"Untuk tahun ini, berdasarkan 
usulan 2024, jatah pupuk subsidi kita 
meliputi 501 ton urea dan 657 ton 
NPK. Itu sudah cukup sesuai dengan 
kebutuhan petani kita, yang jumlahnya 
sekitar 2.000 orang," paparnya.

D i  s i s i  l a i n ,  S l a m e t  j u g a  
m e n e k a n k a n  t i d a k  m e n u t u p  

Kota Malang Baru Penuhi 37% Kebutuhan Beras Warganya

Kamis, 05 Juni 2025

(Ilustrasi)	Lahan	sawah	milik	Pemkot	Malang	di	wilayah	Kecamatan	Kedungkandang.	
(Santi/Lentera)

Kepala	Inspektorat	Kabupaten	Malang,	Cahyono.	(dok.	Ist)

Dugaan Gaji PPPK 

Kabupaten Malang 'Disunat' Diselidiki Inspektorat
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ee	 dan pemerintah Partai LDemokrat yang liberal mewarisi 
ekonomi yang diperkirakan 

hanya akan tumbuh sebesar 0,8%, 
angka pertumbuhan terendah sejak 
tahun 2020. Selain itu, ia juga harus 
menyatukan kembali negara yang 
terpolarisasi akibat upaya mantan 
presiden Yoon Suk Yeol  yang 
dimakzulkan, karena memberlakukan 
darurat militer pada Desember 2024.

Dalam pidatonya, Lee menekankan 
b a h w a  i n i l a h  s a a t n y a  u n t u k  
memulihkan demokrasi setelah "krisis 
darurat militer". Ia juga mengatakan 
akan mengupayakan dialog dengan 
K o r e a  U t a r a  d e m i  m e n j a g a  
perdamaian di Semenanjung Korea.

"Betapapun mahalnya,  per-
damaian lebih baik daripada perang," 
katanya.

Komisi Pemilihan Korea Selatan 
secara resmi mengumumkan Lee Jae-
myung sebagai presiden baru.

"Masa jabatan presiden dimulai 
saat pemenang diumumkan, jadi 
sekarang saya akan mengonfirmasi 
waktunya. Waktu saat ini adalah pukul 
6:21 pagi (21:21 WIB)," kata ketua 
Komisi Pemilihan Roh Tae-ak.

"Komisi Pemilihan Nasional 
dengan ini menyatakan Lee Jae-myung 
dari Partai Demokrat sebagai presiden 
terpilih."

Korea Selatan biasanya memiliki 
masa transisi selama 60 hari untuk 
presidennya. Namun, karena negara 
itu diperintah oleh seorang pelaksana 
tugas presiden setelah pemakzulan 

mantan Presiden Yoon Suk Yeol, maka 
dalam hal ini Lee bisa langsung 
menjabat saat kemenangannya 
dikonfirmasi.

S e m e n t a ra  K i m  M o o n  S o o ,  
kandidat konservatif utama, mengakui 
kekalahan dalam pemilihan presiden. 
Ia menyatakan dalam konferensi pers 
Rabu (04/06) pagi bahwa ia "dengan 
rendah hati menerima pilihan rakyat" 
dan mengucapkan selamat kepada 
rivalnya dari kubu liberal, Lee Jae-

dimakzulkan dan diberhentikan dari 
j a b a t a n nya ,  s e h i n g ga  m e m i c u  
pemil ihan yang baru ini .  Lee  
mengatakan bahwa ia akan "maju 
dengan harapan dan memulai awal 
baru mulai saat ini."

Diketahui sekitar 44,4 juta warga 
Korea Selatan memberikan suara pada 
pemilihan presiden mendadak Selasa 
lalu. Pemilu ini digelar karena Yoon 
Suk Yeol dimakzulkan.

Kandidat konservatif Kim Moon 
Soo gagal menarik dukungan pemilih 
karena partainya mengalami konflik 
internal. Pemungutan suara di 14.295 
TPS di seluruh Korea Selatan dimulai 
pukul 6 pagi waktu setempat (21:30 
G M T  h a r i  s e b e l u m n y a )  d a n  
berlangsung hingga pukul 8 malam. 
(Reuters, ist/nei)

myung, atas kemenangan dalam 
pemilu. Lee berterima kasih kepada 
para pemilih dan berjanji akan 
bekerja "agar tidak mengecewakan 
harapan rakyat kita."

Sebelum Kim mengakui kekalahan, 
hasil perhitungan suara sementara 
dan exit poll dari stasiun televisi 
utama menunjukkan Lee memimpin 
dengan selisih yang nyaman. Dengan 
lebih dari 86% suara yang sudah 
dihitung, Lee memimpin lebih dari 
4 8 %  s u a r a ,  s e m e n t a r a  K i m  
memperoleh 42,7% suara.

E n a m  b u l a n  l a l u ,  m a n t a n  
Presiden Yoon Suk Yeol yang berasal 
dari Partai Kekuatan Rakyat (PPP) 
konservatif yang sama dengan Kim, 
memicu krisis politik dengan 
mendeklarasikan darurat militer. Ia 

b i s a  m e l u m p u h k a n  d a n 
menghancurkan kariernya. 

K a s u s  h u k u m  l a i n  y a n g 
menghantui Lee adalah tuduhan 
bahwa dia membuat pernyataan 
palsu yang disengaja selama debat 
dalam kampanye presiden 2021. 

Dalam debat yang digelar pada 
Desember 2021, Lee menyangkal 
mengenal Kim Moon-ki, tokoh kunci 
d a l a m  s k a n d a l  k o r u p s i 
pengembangan lahan dan telah 
b u n u h  d i r i  b e b e r a p a  h a r i 
sebelumnya. 

Jaksa menuduh bahwa klaim 
tersebut palsu, sehingga melanggar 
Undang-Undang Pemilihan Pejabat 
Publik. 

P a d a  N o v e m b e r  2 0 2 4  L e e 
dihukum atas tuduhan pernyataan 
palsu dan dijatuhi hukuman penjara 
satu tahun yang ditangguhkan. 

Kemudian, pada Maret 2025, 
pengadilan banding membebaskan 
L e e  d a r i  t u d u h a n  t e r s e b u t . 
S aya n g nya ,  p u t u s a n  t e r s e b u t 
dibatalkan oleh Mahkamah Agung 
Korea Selatan.  

Persidangan kemungkinan akan 
berakhir jika ia menang karena 
Presiden Korea Selatan yang sedang 
menjabat memiliki kekebalan dari 
sebagian besar tuntutan pidana. 

Selain itu, ada potensi ancaman 
lain terhadap karier politik Lee di 
masa depan. 

Pada Januari 2024, saat men-
jawab pertanyaan dari wartawan di 
luar lokasi pembangunan bandara 
yang direncanakan di Busan, Lee 
ditikam di leher oleh seorang pria 
yang mendekatinya untuk meminta 
tanda tangan. 

Lee mendaatkan cedera parah. 
Meskipun memerlukan operasi 
besar, kondisinya tidak kritis. 

Penyerangnya telah menulis 
manifesto delapan halaman dan ingin 
memastikan bahwa Lee tidak pernah 
menjadi presiden. Dia dijatuhi 
hukuman 15 tahun penjara. 

Saat kampanye pemilu 2025, Lee 
mendapat perlindungan ketat seperti 
kaca antipeluru, mengenakan rompi 
antipeluru, dikelilingi oleh agen 
pengamanan. 

Pada Desember 2023, beberapa 
minggu sebelum Lee diserang, 
sebuah survei yang disponsori oleh 
surat kabar Hankyoreh menemukan 
b a h w a  l e b i h  d a r i  5 0  p e r s e n 
responden mengatakan bahwa 
mereka merasa perpecahan politik 
Korea Selatan semakin memburuk. 

Beberapa orang mengklaim, Lee 
memainkan peran utama dalam 
memicu masalah tersebut.

Lee sering kali menghalangi mosi 
dari pemerintah Yoon dan secara 
efektif menjadikannya presiden yang 
tidak berdaya. (BBC, AFP, Anadolu 
Agency, ist/nei) 

KEMENANGAN	 Lee dalam pemilu 
menandai berakhirnya gejolak 
politik di 'Negeri Ginseng' setelah 
pemakzulan presiden sebelumnya, 
Yo o n  S u k- y e o l ,  y a n g  s e m p a t 
menetapkan dekrit darurat militer.

Lee, yang saat itu menjadi Ketua 
Partai Demokrat, adalah tokoh utama 
di balik pemakzulan Yoon. 

Lee memerintahkan semua 
anggota parlemen partainya untuk 
bergegas ke Majelis Nasional untuk 
menolak dekrit Yoon. Akhirnya, 
dadurat militer batal dan Yoon 
lengser keprabon. 

Meski menjadi Presiden Korea 
Selatan yang baru, sosok Lee tak 
lepas dari kontroversi. Dikutip dari 
berbagai sumber, berikut sederet 
kontroversi dari Lee. 

Kontroversi	Lee	
Lee sudah tiga kali mengikuti 

kontestasi pemilihan presiden Korea 
Selatan.  Kal i  ini ,  dia  berhasi l 
memenanginya setelah sebelumnya 
kalah dari Yoon pada 2022. 

Saat ini, dia menghadapi se-
jumlah persidangan atas tuduhan 
korupsi dan beberapa tuduhan 
lainnya seperti penyuapan serta 
pelanggaran kepercayaan yang 
terkait dengan proyek pengem-
bangan lahan pada tahun 2023. 

Berbagai kasus hukum tersebut 
bisa menjadi ancaman atau bahkan 

Baru Dilantik, Skandal Lama Kembali Disorot
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Lee Jae-myung resmi men-

jabat sebagai Presiden Korea 

Selatan setelah mengikuti 

upacara pelantikan pada Rabu 

pagi, Rabu (4/5/2025), di Majelis 

N a s i o n a l ,  S e o u l . D a l a m 

pidatonya, dia berjanji akan 

m emban gkitkan kembal i 

ekonomi yang sedang lesu dan 

m e m b a n g u n  j e m b a t a n 

rekonsiliasi antarwarga.

LEE JAE-MYUNG 

 RESMI JADI PRESIDEN BARU

KOREA SELATAN

Presiden	Korea	Selatan	Lee	Jae-myung	menyampaikan	pidato	setelah	mengambil	sumpah	jabatan	selama	upacara	
pelantikannya	di	Majelis	Nasional	di	Seoul	pada,	Rabu	(4/6/2025).	(Reuters)
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FAMILY

mengganggu atau mengkhawatirkan 
mereka.

Menghargai	Keberagaman
Angelina Jolie terkenal sebagai 

artis yang gemar melakukan kegiatan 
s o s i a l .  I a  t e l a h  m e n u n j u k k a n 
s o l i d a r i t a s n ya  t e r h a d a p  p a r a 
pengungsi di berbagai negara dan 
orang-orang yang benar-benar 
membutuhkan bantuan. Ia mengaku 
sangat senang bisa mengajarkan 
kegiatan sosial itu kepada anak-
anaknya. Keenam anaknya dapat 
melihat dan mengetahui arti dunia 
yang sebenarnya.

“Saya pikir anak-anak saya belajar 
lebih banyak tentang masalah ini 
hanya dari satu sama lain, melalui 
pengalaman satu sama lain,” katanya. 
“Mereka berbeda latar belakang, tidak 
mengingkari perbedaan, mereka 
merayakan keberagaman. Kami pergi 
k e  n e g a r a  m e r e k a ,  k a m i 
menghabiskan waktu di negara 
mereka.”“Shiloh, misalnya, sedang 
belajar bahasa negara Mad, dan 
Vivienne ingin tinggal di negara 
Zahara. Jadi, hanya karena mereka 
berasal dari satu tempat bukan berarti 
hanya itu yang mendefinisikan 
mereka," ungkapnya.

Gaya parenting Angelina Jolie 
menunjukkan bahwa membesarkan 
anak dalam keluarga multikultural 
bukanlah hal yang mudah, namun 
sangat mungkin dilakukan dengan 
pendekatan yang penuh kasih, empati, 
dan kesadaran akan identitas. Ia 
bukan hanya menjadi ibu, tapi juga 
pembimbing, teman, dan inspirasi 
bagi anak-anaknya. (nei,ist/dya)

tenda sederhana di Kenya, tanpa 
kehilangan rasa bahagia.

Merayakan	Keberagaman	dan	Asal	
Usul

Keberagaman adalah nilai utama di 
keluarga Jolie. Ia mendorong anak-
a n a k n y a  u n t u k  m e n g e n a l  d a n 
menghormati akar budaya masing-
masing. Jolie menekankan bahwa 
identitas anak tidak hanya ditentukan 
o l e h  t e m p a t  m e r e k a  b e r a s a l , 
melainkan juga oleh pengalaman lintas 
budaya yang mereka jalani bersama.

Mendorong	Kemandirian	dan	Ekspresi	
Diri

Jolie membebaskan anak-anaknya 
untuk mengambil keputusan sendiri 
dan menemukan jati diri mereka 
masing-masing. Ia tidak menuntut 
mereka menjadi “anak sempurna”, 
melainkan ingin mereka tumbuh 
sebagai individu yang percaya diri dan 
penuh rasa ingin tahu.Jolie tidak ingin 
m e r e k a  m e n j a d i  o r a n g  y a n g 
berperilaku sempurna dan hanya 
mengatakan apa yang pantas karena 
dirinya berkata demikian. Menurut 
Jolie, anak-anaknya harus menemukan 
sendiri siapa mereka sebenarnya.

Transparan	Soal	Adopsi
Di rumah Jolie, kata “adopsi” dan 

“panti asuhan” adalah istilah positif. Ia 
berbicara terbuka tentang perjalanan 
menemukan anak-anaknya  dan 
pentingnya menghormati asal-usul 
mereka. Jolie percaya, setiap anak 
membawa “misteri" yang indah dari 
dunia asalnya yang harus dihargai dan 
dipelajari, bukan diabaikan.

ngelina Jolie bukan hanya Abintang Hollywood dan aktivis, 
tapi juga ibu dari enam anak 

d e n g a n  l a t a r  b u d aya  b e r b e d a . 
Keputusannya membentuk keluarga 
multikultural mencerminkan nilai 
hidup yang ia junjung tinggi.Dalam 
membesarkan anak-anaknya, Jolie 
menerapkan pendekatan parenting 
yang unik—menggabungkan kasih 
sayang, keterbukaan budaya, serta 
pendidikan karakter yang kuat. Ia 
tidak hanya ingin menjadi ibu yang 
penuh cinta, tetapi juga ingin anak-
anaknya tumbuh menjadi individu 
yang sadar akan keberagaman, peduli 
pada sesama, dan bangga akan jati 
dirinya masing-masing.

Melalui gaya parenting multikultural 
i n i ,  J o l i e  m e n u n j u k k a n  b a hwa 
membesarkan anak dari berbagai latar 
belakang bukanlah tantangan yang 
harus dihindari, melainkan peluang 
untuk memperkaya nilai kehidupan. 
Artikel ini akan mengupas lebih dalam 
bagaimana pendekatan tersebut 
diterapkan dalam kehidupan sehari-
hari Jolie sebagai seorang ibu.

Fleksibel	 dalam	 Pendidikan	 dan	
Kehidupan

Dikutip dari brightside.me, Jolie 
memilih homeschooling untuk anak-
anaknya karena gaya hidup mereka 
yang nomaden. Ia percaya bahwa 
belajar tidak hanya terbatas di ruang 
kelas, melainkan juga bisa melalui 
kunjungan ke museum, belajar alat 
musik, atau membaca buku favorit 
a n a k .  A n a k - a n a k n y a  d i a j a k 
beradaptasi di berbagai situasi, mulai 
dari hotel mewah di New York hingga 

Menjadi	Contoh	dan	Teman	bagi	Anak
Bagi Jolie, menjadi ibu berarti 

menjadi contoh dalam menghargai 
orang lain dan bertanggung jawab. Ia 
juga berusaha menjadi teman bagi 
anak-anaknya, mendengarkan mereka, 
dan mendukung setiap tahapan 
pertumbuhan mereka.

Boleh	Makan	Junk	Food
Kebanyakan orangtua mungkin 

a k a n  m e l a ra n g  a n a k nya  u n t u k 
mengonsumsi junk food, namun 
berbeda dengan Angelina Jolie. Baik 
Angelina maupun mantan suaminya, 
Brad Pitt, mengadopsi filosofi yang 
mengizinkan keenam anak mereka 
makan apa pun yang mereka inginkan.

Mereka berdua berusaha agar 
a n a k - a n a k  m e r e k a  m e n j a l a n i 
kehidupan biasa, membiarkan mereka 
melakukan hal-hal yang dilakukan 
anak-anak lain ketika kita masih kecil, 
seperti makan cokelat atau  keripik 
kentang. Jika mereka ingin es krim 
u n t u k  s a r a p a n ,  m e r e k a  j u g a 
diperbolehkan.

Membatasi	Penggunaan	Internet
Angelina Jolie mengakui bahwa 

seperti kebanyakan orangtua, dia 
memiliki sedikit kendali atas konten 
yang dilihat anak-anaknya secara 
online dan dia juga melakukan yang 
terbaik untuk “membatasi” akses 
internet dan melindungi mereka.

Namun, kenyataannya, ada beberapa 
hal mengenai anak-anak dan remaja 
generasi baru ini yang cukup sulit 
dipahami. Jadi, Jolie meminta anak-
anaknya untuk berbicara dengannya 
tentang apa pun yang mereka lihat 
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Gaya Parenting Ala 
 Bikin KagumAngelina Jolie,
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mpa t  m a h a s i s w a  B i n u s  EUniversity Alam Sutera merasa 
prihatin melihat banyak balita 

yang kecanduan gadget. Dari rasa 
e m p a t i  i t u ,  m e r e k a  p u n  
m e n g e m b a n g k a n  i d e  m a i n a n  
berbentuk boneka interaktif yang bisa 
menjadi teman bermain dan berbicara 
bagi anak-anak.

Ide mengembangkan purwarupa 
boneka interaktif itu terwujud dan 
pada akhirnya bisa diperlihatkan ke 
publik berkat kompetisi Samsung 
I n n o v a t i o n  C a m p u s  B a t c h  6  
2024/2025, yang diselenggaran 
Samsung Indonesia. Purwarupa 
boneka interaktif itu diberi nama 
PawPal.

PawPal dikembangkan oleh empat 
mahasiswa ilmu komputer Binus 
Univers i ty  Alam Sutera ,  yang  
tergabung dalam tim Rarevolution. 
Mereka terdiri dari Angeline Rachel 
sebagai Product Manager, Anastashia 
Ellena Widjaja sebagai Frontend 
D e ve l o p e r,  A d e l i n e  C h a r l o t t e  
Augustinne sebagai IoT Engineer, dan 
Rowen Nicholas sebagai Machine 
Learning Engineer.

Tim Rarevolution menyoroti soal 
b e s a r nya  d u ra s i  s c r e e n  t i m e  
smartphone orang Indonesia, yang 
mencapai 5,7 jam per hari, menurut 
riset Data.ai pada 2023. Data itu juga 
disumbang oleh durasi screen time 
pada anak.

S e j u m l a h  r i s e t  t e l a h  
mengungkapkan dampak negatif 
screen time yang terlalu panjang 
terhadap anak. Menatap layar yang 
l e b i h  l a m a  b e r k a i t a n  d e n g a n  
rendahnya fungsi  konektivitas 
fungsional di area otak yang berkaitan 

memberi jawaban lebih natural ketika 
diajak bicara dalam bahasa Indonesia.

Tim Rarevolution merupakan tim 
terbaik kategori Universitas dalam 
kompetisi pelatihan talenta digital 
Samsung Innovation Campus Batch 6 
2024/2025 (SIC 6). Pengumuman tim 
terbaik program ini digelar pada Rabu, 
(28/5/2025), setelah melalui proses 
seleksi yang dilakukan di setiap tahap-
tahap pembelajaran,  termasuk 
mentoring atau pembinaan langsung 
dari para ahli industri dan akademisi.

Posisi kedua yang terbaik pada SIC 
6 kategori Universitas, diisi oleh tim 
IoTelligence dari Institut Teknologi 
Bandung (ITB), dan posisi ketiga diisi 
oleh tim MasiBelajar dari Universitas 
Gadjah Mada (UGM). IoTelligence 
bikin sensor otomatis pendeteksi 
m i c r o s l e e p  s a a t  b e r k e n d a r a ,  
sementara MasiBelajar bikin CCTV 
untuk bantu ibu kos memantau 
penghuni yang tidak keluar kamar 
selama berhari-hari. (nei,ist/dya)

disukai), dan Guess the Sound (tebak 
suara).

"Banyak sekali masyarakat yang 
resah karena anak-anak main gadget, 
dari pada benar-benar bermain. Jadi, 
kami membuat PawPal sebagai salah 
satu solusi alternatif biar anak-anak 
itu bisa bermain dan belajar tanpa 
layar," kata Adeline Charlotte 
Augustinne.

Saat ini, PawPal masih 
memanfaat-kan LLM 
ber-bahasa Melayu, 
sehingga bahasa 
d a n  l o g a t n y a  
masih ber-bahasa 
Melayu. Rowen 
Nicholas,  se-
bagai Machine 
L e a r n i n g  
Engineer di tim 
ini, berencana 
memanfaatkan 
LLM berbahasa 
Indonesia agar 
bonekanya bisa 

dengan bahasa dan kontrol kognitif.
Upaya riset dan pengembangan 

para mahasiswa Binus terhadap 
PawPal ini, menjadi upaya alternatif 
solusi mendorong anak-anak untuk 
belajar dan bicara tanpa layar 
smartphone atau TV.

PawPal sendiri didesain sebagai 
boneka interaktif berbasis AI dan IoT. 
Di  dalam boneka ini  terdapat 
hardware mikrofon, komputer mini, 
dan speaker. Boneka mulai bekerja 
ketika unit mikrofon menangkap suara 
lawan bicara. Suara itu dikonversi ke 
teks, terus diproses oleh AI large 
l a n g u a g e  m o d e l  ( L L M )  u n t u k  
mendapatkan respons jawaban 
berupa teks. Nah, teks itu kemudian 
dikonversi  lagi  ke suara yang 
dikeluarkan lewat speaker khusus.

Teknologi ini membuat PawPal 
memiliki sejumlah fitur, yaitu Talk to 
Me (bisa diajak bicara),  Math 
Adventures (bisa diajak berhitung), 
Would You Rather (mana yang lebih 

Solusi Edukatif! 

Boneka AI Kurangi Screen Time Anak

Tim	Rarevolution	dari	BINUS	University	jadi	yang	terbaik	pada	kategori	Universitas,	
Samsung	Innovation	Campus	6.		Foto:	dok.	Samsung	Indonesia

Boneka	interaktif	PawPal	buatan	tim	Rarevolution	dari	kampus	Binus	University	Alam	Sutera,	
jadi	tim	terbaik	kompetisi	talenta	digital	Samsung	Innovation	Campus	Batch	6	2024/2025.	

Foto:	Aditya	Panji/kumparan
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LISTSTYLE
H A R I A N

padukan kaus oversized dengan 
celana polos atau bermotif seperti 
plaid atau floral. Tambahkan aksesori 
warna-warni seperti tas kecil atau topi 
berwarna cerah.Untuk alas kaki, boots 
platform atau sneakers futuristik menjadi 
pilihan sempurna. Gaya ini mencerminkan 
kepribadian Aquarius yang inovatif dan 
selalu ingin tampil beda. Jangan ragu 
untuk menambahkan elemen-elemen 
unik dalam outfit-mu!

Pisces:	Dreamy	and	Effortless
Pisces menyukai tampilan yang 

romantis dan santai. Maxi dress dengan 
bahan flowy sangat cocok untuk 
mencerminkan kepribadian Pisces 
yang dreamy. Pilih warna-warna 
seperti merah untuk menonjolkan sisi 
feminin.Untuk alas kaki, sandal tali 
atau flat shoes sederhana menjadi 
pil ihan yang tepat .  Tambahkan 
aksesoris seperti gelang mutiara atau 
topi untuk sentuhan akhir yang 
effortless namun tetap memikat.

Taurus:	Fashion-forward
Dalam hal fashion, Taurus jelas 

memiliki insting yang kuat dengan 
selera fashion forward. Hal ini karena 
taurus memiliki karakteristik yang 
sangat menghargai kenyamanan dan 
kualitas dalam gaya berbusana 
mereka. Taurus cenderung menyukai 
pakaian yang nyaman, tetapi terlihat 
mewah dan elegan.

Taurus mampu memilih pakaian 
yang abadi dan bisa digunakan dalam 
jangka waktu yang lama. Mereka tidak 
m e n i r u  t re n - t re n  s u a t u  s a a t , 
m e l a i n k a n  l e b i h  m e m i l i h 
i n v e s t a s i  p a d a  p a k a i a n 
berkualitas yang akan 
bertahan lama. Seperti 
Gal Gadot, si Taurus 
yang mengutamakan 
kenyamanan dan 
k u a l i t a s  t i n g g i 
dalam gaya busana 
yang ia kenakan.

Gemini:	 Trendi	 dan	
Modern

Jika kamu seorang Gemini, 
kamu pasti akan selalu tahu dengan 
gaya yang sedang tren saat ini. Hal 
ini karena Gemini memiliki sifat 
yang adaptif dan mudah beradaptasi 
dengan mode perubahan. Sebagai 
seorang Gemini, kamu memiliki 
apartemen yang kuat  untuk 
menangkap tren-tren fashion 
terbaru.

Keunikan Gemini terletak 

pada kepribadian mereka yang 
berubah-ubah dan pandangan yang 
terbuka terhadap segala sesuatu di 
sekitar. Kamu cenderung terbuka 
t e r h a d a p  i d e - i d e  b a r u  d a n 
bereksperimen dengan berbagai gaya 
berbeda. Meskipun demikian, kamu 
menyukai  tampilan yang t idak 
mencolok dan minimalis sekaligus 
trendi.

Cancer:	Elegan	dan	Feminin
Cancer memiliki sifat anggun dan 

feminin, yang membuat mereka sangat 
t e r t a r i k  d e n g a n  f a s h i o n  y a n g 
menggambarkan kelembutan dan 
ke d e k a t a n .  M e re k a  c e n d e r u n g 
menyukai pakaian dengan potongan 
y a n g  l e m b u t  d a n  s i l u e t  y a n g 
menampilkan keindahan tubuh 
mereka. Gaun dengan detail ruffles, 
rok berlayer-layer, atau blus dengan 
sentuhan feminin seringkali menjadi 
pilihan favorit bagi Cancer.Setiap 
zodiak punya ciri khas unik yang bisa 
tercermin dalam gaya berpakaian 
sehari-hari.  (nei,ist/dya)
 

mencolok tapi tetap praktis. Jaket kulit 
adalah salah satu item wajib bagi Aries. 
Kombinasikan jaket kulit  hitam 
dengan kaus polos putih untuk 
t a m p i l a n  y a n g  s i m p e l  n a m u n 
menonjol. Celana skinny jeans hitam 
dan boots menambahkan kesan edgy 
yang cocok untuk gaya ini.

Libra:	Balanced	and	Chic
Libra mencintai estetika yang 

seimbang. Pilih sweater rajut dengan 
warna pastel seperti pink muda atau 
beige untuk menciptakan kesan 
lembut. Pasangkan dengan rok plisket 
atau celana high-waisted agar terlihat 
lebih chic. Look ini sangat cocok untuk 
acara santai atau ngopi cantik di kafe.

Untuk aksesori, pilih tas selempang 
kecil dan sepatu slip-on yang nyaman. 
Libra juga dapat menambahkan gelang 
atau kalung tipis untuk memberi 
sentuhan manis pada penampilan 
mereka tanpa berlebihan. Simplicity is 
key untuk Libra.

Sagitarius:	Adventurous	and	Casual
Sebagai zodiak yang penuh petualangan, 

Sagitarius lebih suka outfit yang 
nyaman dan praktis. Kombinasikan 
kaos polos dengan celana jogger untuk 
tampilan yang santai namun stylish. 
Jaket bomber atau hoodie oversized 
bisa menjadi pelengkap untuk suasana 
kasual.

Sneakers sporty adalah pilihan 
wajib bagi Sagitarius yang aktif 
bergerak. Untuk aksesoris, tambahkan 
backpack kecil yang stylish dan 
fungsional. Tampilan ini tidak hanya 
cocok untuk kegiatan outdoor tetapi 
juga untuk bersantai bersama teman-
teman.

Capricorn:	Classic	and	Professional
Capricorn dikenal dengan gaya 

klasik yang tetap profesional. Pilih 
blazer dengan cutting tegas, padukan 
dengan kemeja simpel, dan celana 
bahan yang rapi. Warna netral seperti 
putih, hitam, atau navy sangat sesuai 
dengan kepribadian Capricorn.

Untuk alas kaki, pilih heels atau flat 
shoes dengan warna netral. Capricorn 
juga bisa menambahkan jam tangan 
klasik untuk mempertegas kesan 
profesional. Gaya ini sangat cocok 
untuk bekerja atau menghadiri acara 
formal tanpa kehilangan sentuhan 
elegan.

Aquarius:	Quirky	and	Unique
Aquarius suka bereksperimen 

dengan gaya yang tidak biasa. Coba 

ernah bingung memilih outfit Pharian? Tenang, gaya berpakaian 
b i s a  d i s e s u a i k a n  d e n g a n 

kepribadian kamu, lho! Salah satu cara 
seru untuk menemukannya adalah 
lewat zodiak. Selain mencerminkan 
karakter, zodiak juga bisa jadi inspirasi 
mix and match yang simpel tapi tetap 
stylish.

Setiap zodiak memiliki ciri khas 
yang unik, mulai dari karakter yang 
penuh semangat hingga sisi misterius 
yang memikat. Kombinasi ini dapat 
diterjemahkan ke dalam pilihan 
fashion yang tidak hanya nyaman 
tetapi juga mencerminkan siapa diri 
masing-masing. Baik itu tampilan 
berani untuk Aries, atau gaya romantis 
dan dreamy ala Pisces, ada banyak 
pilihan untuk dieksplorasi.

Aries:	Bold	and	Fearless
Sebagai sosok yang berani dan 

dinamis, Aries suka tampilan yang 

Fashion Sesuai  Zodiak
Anti Ribet, Tetap Kece

 



Ketika	Regulator		(dari	Hal	1)	...

enomena	 rangkap jabatan di Fdunia pemerintahan kembali 
menjadi perhatian setelah 

sejumlah wakil menteri Kabinet 
Merah Putih diketahui juga menjabat 
s e b a ga i  ko m i s a r i s  d i  b e rb a ga i 
perusahaan, termasuk Badan Usaha 
Milik Negara (BUMN). 

Dalam kurun waktu kurang dari 
satu tahun, sudah ada lima wakil 
m e n te r i  ya n g  d i l a n t i k  s e b a ga i 
komisaris ,  bahkan beberapa di 
a n t a r a n y a  m e n e m p a t i  p o s i s i 
komisaris utama. 

Salah satu tokoh yang menjadi 
sorotan adalah Nezar Patria, Wakil 
Menteri Komunikasi dan Digital 
(Komdigi). Pada 28 Mei 2025, ia resmi 
diangkat sebagai Komisaris Utama PT 
Indosat Tbk. dalam Rapat Umum 
Pemegang Saham Tahunan (RUPST).

Pengangkatan Nezar dikaitkan 
dengan strategi  Indosat  untuk 
mengembangkan perusahaannya ke 
arah teknologi berbasis kecerdasan 
b u a t a n  ( A I -Te c h C o ) .  H a l  i n i 
memperkuat citra Nezar sebagai aktor 
kunci dalam transformasi digital 
nasional.

S e l a i n  N e z a r,  k o l e g a nya  d i 
kementerian yang sama, Angga Raka 
Prabowo, juga mendapatkan posisi 
sebagai Komisaris Utama PT Telkom 
Indonesia (Persero) Tbk., meng-
gantikan Bambang Brodjonegoro yang 
m e n g u n d u r k a n  d i r i  k a r e n a 
keterbatasan aturan jabatan rangkap 
di organisasi internasional. 

Angga Raka yang memiliki latar 
belakang sebagai  kader  Partai 
Gerindra dan pernah menjabat 
sebagai Direktur Media Kampanye 
TKN Prabowo-Gibran, kini dipercaya 
m e m p e rku a t  h u b u n ga n  a n t a ra 
pemerintah dan BUMN strategis di 
sektor telekomunikasi.

Fenomena rangkap jabatan tidak 
hanya terbatas pada sektor digital. 
Beberapa wakil menteri lain juga 
mengalami hal serupa. Diaz F.M. 
Hendropriyono,  Waki l  Menteri 
Lingkungan Hidup, ditunjuk sebagai 
Komisaris Utama Telkomsel, anak 
usaha Telkom Group.

Sementara itu, Ratu Ayu Isyana 
B a g o e s  O k a ,  W a k i l  M e n t e r i 
Kependudukan dan Pembangunan 
Keluarga, kini menjabat sebagai 
K o m i s a r i s  P T  D a y a m i t r a 
Telekomunikasi Tbk. (Mitratel), anak 
usaha Telkom. Dony Oskaria, Wakil 
Menteri BUMN, sejak November 2024 
t e l a h  m e n j a b a t  s e b a g a i  Wa k i l 
Komisaris Utama PT Pertamina 
(Persero), mendampingi Erick Thohir 
dalam pengelolaan BUMN energi 
terbesar di Indonesia.

Di Danantara, Rosan Roslani 
duduk sebagai Chief Executive Officer 
Danantara dan Dony Oskaria sebagai 
C h i e f  O p e ra t i n g  O f f i c e r  ( CO O ) 

Danantara. Sementara Erick Thohir 
menjabat Ketua Dewan Pengawas 
(Dewas) Danantara dengan Sri 
Mulyani sebagai salah satu anggota 
Dewas tersebut.

Menanggapi itu, mantan Ketua 
Mahkamah Konstitusi (MK) Mahfud 
M D  m e n y a t a k a n  b a h w a  M K 
sebenarnya telah melarang wakil 
menteri untuk merangkap jabatan di 
BUMN.  

Menurut Mahfud, larangan bagi 
para pembantu Presiden untuk 
double job ini sudah tertuang jelas 
dalam Putusan MK Nomor 80/PUU-
XVII/2019, meski larangan untuk 
wakil menteri tidak tertulis secara 
literal. "Ada putusan MK begini, di 
dalam Undang-Undang Kementerian 
ada ketentuan bahwa menteri 
dilarang menjabat di BUMN tetapi 
tidak ada penegasan wamen itu boleh 
enggak merangkap," kata Mahfud 
dalam siniar di akun YouTube-nya, 
Rabu (30/4/2024). 

"Menurut MK (larangan Wamen) 
ini enggak perlu diputuskan dalam 
s e b u a h  a m a r  k a re n a  b a g i  M K 
larangan yang melekat pada menteri 
melekat juga pada wakil menteri," 
ucap dia. 

Mahfud mengatakan, sebenarnya 
pada periode pemerintahan lalu juga 
a d a  w a m e n  y a n g  m e r a n g k a p 
komisaris. 

Hanya saja, pada pemerintahan 
Presiden Prabowo Subianto saat ini, 
wamen yang merangkap jabatan 
semakin banyak, seiring dengan 
bertambahnya kursi wamen. 

Pa k a r  t e l e k o m u n i k a s i  d a n 
trasnportasi, Moch S. Hendrowijono 
menilai praktik tersebut sebagai hal 
yang tidak etis dan rawan konflik 
kepentingan.

"Menurut saya itu sangat tidak 
etis,  pasti  akan ada bentrokan 
kepentingan suatu kali, ketika harus 
bersikap sebagai regulator tetapi dia 
juga sebagai operator," kata Hendro 
dikutip Rabu (4/6/2025). 

Tak hanya itu, Hendrowijono 
menyoroti sejumlah nama seperti 
Wamen Komunikasi dan Digital 
(Komdigi) Nezar Patria yang ditunjuk 
sebagai  Komisaris  PT Indosat 
Ooredoo Hutchison (IOH) dan Angga 
Raka Prabowo yang kini duduk 
sebagai Komisaris PT Telkom--
perusahaan telekomunikasi milik 
BUMN.

Selain itu, ia juga menyebut 
keterlibatan pejabat lain seperti 
Wamen Lingkungan Hidup Diaz 
H e n d ro p r iyo n o  ya n g  m e n j a d i 
K o m i s a r i s  U t a m a  Te l k o m s e l . 
Menurutnya, hal ini mengarah pada 
upaya bentuk balas budi politik 
Presiden Prabowo Subianto kepada 
orang-orang dekatnya, termasuk 
kader partai politik dan kolega lama.

"Saya melihat ini sebagai upaya 
'tali kasih' atau balas budi presiden 
untuk sahabat-sahabatnya, kader 

g e r i n d ra ,  a t a u  p e r n a h  b e ke r j a 
bersama [Presiden] Prabowo dengan 
megeluarkan kebijakan yang tidak 
bijak," tegasnya.

Dia juga mengingatkan kebijakan 
tersebut  berpotensi  melanggar 
putusan Mahkamah Konstitusi (MK) 
Nomor 80/PUU-XVII/2019, yang 
menegaskan bahwa menteri maupun 
wakil menteri dilarang merangkap 
jabatan sebagai komisaris di BUMN.

" P e g a w a i  n e g e r i ,  w a m e n , 
pendapatan resmi mereka tak jauh 
dari Rp100 juta/bulan. Tetapi jadi 
komisaris utama baik di Telkom 
maupun di Indosat biaa mendapat 
45% gaji Dirutnya. Contohnya Dirut 
Telkom dalam RUPST lalu ditetapkan 
mendapat  penerimaan setahun 
Rp26,4 miliar atau sekitar 2,2 miliar 
s e b u l a n  t e r m a s u k  b e r b a g a i 
t u n j a n g a n ,"  j e l a s nya .  ( w i d , i s t , 
tmo,kum,kcm/dya)

Jawaban	Istanda	
dan	Menteri	Meutya	

Menanggapi isu ini ,  Menteri 
Komunikasi dan Digital Meutya Hafid 
mengatakan masukan dari publik 
tetap didengar, namun penunjukan 
k o m i s a r i s  b u k a n  r a n a h 
kementeriannya.

"Masukan dari masyarakat tentu 
kita dengarkan juga. Namun demikian 
pada dasarnya [penunjukan Komut] 
ini juga bentuk pengawasan negara 
terhadap perusahaan-perusahaan 
telekomunikasi gitu ya," kata Menteri 
Komdigi Meutya Hafid saat ditemui di 
Depok, Jawa Barat, Rabu. 

I a  m e n e g a s k a n ,  s a a t  i n i 
pemerintah belum melihat adanya 
konflik kepentingan secara langsung. 
"Namun demikian tentu masukan-
masukan silahkan. Nanti tentu akan 
d i k a j i  o l e h  p e m e r i n t a h a n .  I n i 
kebetulan bukan di Kementerian kami 
ya .  Jadi  penunjukannya nant i . . 
mungkin sebetulnya yang paling tepat 
menjawab adalah Danantara atau 
BUMN," jelasnya.

S e m e n t a r a ,  p i h a k  I s t a n a 
Kepresidenan melalui Kepala Kantor 
Komunikasi Presiden (PCO) Hasan 
Nasbi pun  menilai, rangkap jabatan 
tidak melanggar putusan MK yang 
disebut oleh Mahfud. 

D a l i h n y a ,  s e p e r t i  y a n g 
disampaikan Mahfud, Istana menilai 
tak ada kalimat dalam putusan itu yang 
secara literal menyatakan wakil 
menteri dilarang rangkap jabatan. "Di 
putusan MK Nomor 80 Tahun 2019, 
t i d a k  a d a  b u ny i  p u t u s a n  ya n g 
m e l a r a n g  i t u .  I t u  c l e a r .  D i 
pertimbangan ada kata-kata yang 
seperti itu, tapi dalam putusan tidak 
ada," kata Hasan di Kantor PCO, Jakarta 
Pusat.

"Jadi, apa yang dilakukan hari ini 
tidak melanggar putusan MK. Tidak 
menyelisihi putusan MK," imbuh dia. 

Namun, Hasan mempersilakan jika 
ada pihak yang menggugat masalah 

ini. Menurut dia, hal itu adalah hak 
konstitusional warga. "Tapi, hari ini, 
per keputusan itu dibuat, minggu 
kemarin ya, per keputusan itu dibuat, 
itu tidak melanggar aturan apapun," 
ucap Hasan. 

H a s a n  m e n u t u r k a n  b a h w a 
larangan rangkap jabatan hanya 
b e r l a ku  b a g i  s e j u m l a h  p o s i s i , 
misalnya, Kepala Lembaga seperti 
Kepala Komunikasi Kepresidenan 
(PCO) hingga Menteri Sekretaris 
Negara (Mensesneg). 

"Jadi, kalau anggota kabinet, 
kepala PCO, enggak boleh memang. 
Menteri Sekretaris Negara enggak 
boleh memang. Tapi, wakilnya itu 
dibolehkan secara aturan. Karena 
dalam putusan nomor 80 tahun 2019 
itu, tidak ada pernyataan bahwa Wakil 
Menteri tidak boleh merangkap 
jabatan," ujar Hasan.

Intip	Gaji	Nezar	Patria
PT Indosat Tbk (Indosat Ooredoo 

H u tc h i s o n )  m e n e t a p ka n  Wa k i l 
Menteri Komunikasi dan Digital 
(Wamen Komdigi) Nezar Patria 
sebagai Komisaris Utama. Penunjukan 
itu telah diputuskan dalam Rapat 
Umum Pemegang Saham Tahunan 
(RUPST) Tahun Buku 2024 yang 
d i g e l a r  p a d a  R a b u ,  2 8  M e i 
2025.Lantas ,  berapa  ga j i  yang 
diterima Nezar Patria?

Sebagai menteri, mengacu pada 
Pasal 1 ayat (2) huruf e Keppres 
Nomor 68 Tahun 2001, menteri 
negara menerima tunjangan jabatan 
sebesar Rp 13.608.000 per bulan atau 
sekitar Rp 13,6 juta. Dengan demikian, 
wakil menteri akan memperoleh hak 
keuangan sebesar Rp 11.566.800 per 
bulan atau sekitar Rp 11,6 juta. 

Jika merujuk pada Perpres Nomor 
3 Tahun 2020 tentang Tunjangan 
Kinerja Pegawai di  Lingkungan 
Ke m e n t e r i a n  Ko m u n i k a s i  d a n 
Informatika (Kominfo, sekarang 
Komdigi), maka tukin tertinggi diraih 
oleh pegawai yang menduduki kelas 
jabatan 17, yaitu Rp 33.240.000 atau 
sekitar Rp 33,2 juta. Dengan demikian, 
Wamen Komdigi mendapatkan hak 
keuangan sebesar Rp 44.874.000 per 
bulan atau sekitar Rp 44,9 juta. 

Sementara, berdasarkan Laporan 
Tahunan 2024 Indosat Ooredoo 
Hutchison, anggota Dewan Komisaris 
dapat diberikan uang jasa atau 
honorarium, asuransi, serta fasilitas 
dan tunjangan lainnya.

Apabi la  diasumsikan set iap 
anggota Dewan Komisaris (16 orang) 
menerima remunerasi yang sama 
b e s a r,  m a k a  b e r i k u t  k i s a r a n 
nominalnya untuk masing-masing 
individu yaitu honorarium Rp 1,63 
miliar per tahun atau Rp 136 juta per 
bulan.Sementara, asuransi purnabakti 
Rp 132 juta per tahun atau Rp 11 juta 
per bulan. Dan tunjangan lainnya Rp 
43 juta per tahun atau Rp 3,6 juta per 
bulan.(wid,ist, tmo,kum,kcm/dya)

Sambungan
H A R I A N
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DEFISIT ANGGARAN 2025 DIRAMAL NAIK KE 2,8%

tambahan sekitar 1,6% terhadap PDB 
pada defisit anggaran.

Namun, OECD tidak menampik 
pemotongan belanja atau efisiensi 
anggaran menyeluruh sebesar 1,3% 
terhadap PDB bisa menjadi langkah 
m i t i g a s i  p e m e r i n t a h  u n t u k 
mempertahankan defisit anggaran 
pada batas maksimum 3%, sesuai 
amanat Undang-Undang Nomor 17 

Tahun 2003 tentang Keuangan Negara.
"Meskipun def is i t  anggaran 

meningkat, kebijakan fiskal akan 
netral pada 2025 karena hanya 
sebagian dana yang ditransfer ke dana 
kekayaan negara baru [Danantara] 
akan dialihkan menjadi pengeluaran 
investasi publik baru pada 2025," 
sebagaimana dikutip dari laporan 
OECD, Rabu (4/6/2025).

OECD menggarisbawahi upaya 
mempercepat pengalokasian dana 
dari Danantara dalam jangka pendek 
sambil memastikan transparansi dan 
akuntabilitas dalam pengelolaannya 
akan mendukung pertumbuhan 
ekonomi pada 2025. "Hal ini yang 
t a m p a k n y a  t e p a t  d i  t e n g a h 
meningkatnya ketidakpastian tentang 
prospek pertumbuhan."

Selain itu, upaya meningkatkan 
pendapatan pemerintah secara 
b e r t a h a p  m u l a i  2 0 2 6  a k a n 
menempatkan utang publik—yang 
saat ini sekitar 40% dari PDB—pada 
tren yang menurun.(ist,rls,din/dya)

n gk a 	 i n i  m e m b e n g k a k Adibandingkan dengan 2,3% 
terhadap PDB pada 2024.

Dalam laporan OECD Economic 
Outlook edisi Juni 2025, pemerintah 
melaporkan surplus anggaran 0,02% 
terhadap PDB per 30 April 2025. Hal 
ini terjadi karena pendapatan negara 
mencapai Rp810,5 triliun dan belanja 

negara Rp806,2 triliun.
Organisasi  internasional  i tu 

menggarisbawahi perluasan program 
Makan Bergizi Gratis (MBG) untuk 
a n a k  s e k o l a h  d a n  i b u  h a m i l , 
pembentukan dana kekayaan negara 
baru Badan Pengelola Investasi (BPI) 
Danantara, dan hilangnya pendapatan 
akibat diskon tarif listrik pada awal 
2025 akan memberikan tekanan 
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H A R I A N

Organisasi Kerja Sama dan 

Pembangunan Ekonomi atau 

Organisation for Economic 

Cooperation and Development 

(OECD )  m emproyeks ikan 

defisit anggaran Indonesia 

akan bengkak menjadi 2,8% 

terhadap produk domestik 

bruto (PDB) pada 2025. Tak 

hanya itu, proyeksi ekonomi 

Indonesia  d i ramal  hanya 

tumbuh 4,7% tahun ini.

--------------------------------------------------------------

Menteri	Koordinator	Bidang	Perekonomian	RI	Airlangga	Hartarto	menghadiri	rangkaian	Ministerial	Council	

Meeting	(MCM)	Organisation	for	Economic	Co-operation	and	Development	(OECD)	2025	di	Paris,	Prancis,	yang

	akan	diselenggarakan	pada	3-4	Juni	2025.	(Dok.	Kemenko	Perekonomian)

Kusutnya Ekonomi Indonesia di Mata Dunia

ORGANISATION	 for Economic Co-
operation and Development (OECD) 
k e m b a l i  m e m a n g k a s  p r o ye k s i 
ekonomi Indonesia menjadi hanya 
t u m b u h 4 , 7% p a da  2025,  da r i 
perkiraan sebelumnya 4,9%. 

Padahal, pada laporan prospek 
ekonomi dunia Maret 2025 lalu, OECD 
sempat memangkas proyeksi ekonomi 
Indonesia dari semula 5,2% menjadi 
hanya tumbuh 4,9%.

B e rd a s a r ka n  l a p o ra n  O E C D 
Economic Outlook yang terbit Juni 
2025, organisasi internasional ini 
memperkirakan produk domestik 
bruto (PDB) Indonesia tumbuh 
sebesar 4,7% pada 2025 dan 4,8% 
pada 2026.

"Inflasi yang rendah dan kondisi 
keuangan yang membaik akan me-
macu konsumsi dan investasi swasta. 
Namun, ketidakpastian tentang 
kebijakan fiskal domestik akan 
meredam kenaikan ini, sementara 
pertumbuhan ekspor diperkirakan 
melambat di tengah ketegangan 
perdagangan global ,"  demikian 
tertulis dalam laporan OECD.

Inflasi diproyeksikan meningkat 
menjadi 2,3% pada 2025 dan 3% pada 
2026, karena depresiasi rupiah baru-
b a r u  i n i  s e c a r a  b e r t a h a p 
memengaruhi harga barang dan jasa 
di dalam negeri.  Defisit  neraca 
transaksi berjalan atau current 
account deficit diperkirakan akan 

melebar sedikit, tetapi penurunan 
lebih lanjut pada harga komoditas 
dapat memperburuk hal ini dengan 
menekan pendapatan ekspor. 

Kebijakan moneter diperkirakan 
akan terus dilonggarkan selama 2025 
dan 2026, karena tekanan inflasi tetap 
terkendali di tengah pertumbuhan 
yang lemah.

Sementara itu, kebijakan fiskal 
diproyeksikan akan netral secara 
umum pada tahun 2025, karena 
peningkatan belanja untuk program 
makanan bergizi gratis dan investasi 
publik tambahan melalui Danantara 
akan dibiayai oleh pemotongan 
belanja di tempat lain. 

Upaya mengurangi hambatan 
regulasi untuk investasi asing dan 
meningkatkan efisiensi belanja publik 
melalui peningkatan penargetan 
manfaat sosial untuk rumah tangga 
yang rentan adalah prioritas kebijakan 
jangka menengah utama.

Mengurangi informalitas akan 
m e m b a n t u  m e n i n g k a t k a n  p e r -
lindungan sosial dan meningkatkan 
pendapatan pajak. Perekonomian 
s e d a n g  m e n g a l a m i  m a s a  s u l i t 
Pertumbuhan PDB riil tahunan yang 
tidak disesuaikan secara musiman 
melambat menjadi 4,9% pada kuartal 
pertama tahun 2025, di  tengah 
investasi yang lemah, konsumsi rumah 
tangga yang stabil, dan kontribusi 
positif dari ekspor neto.(rls,ist/dya)

Ekonomi 2025 Tumbuh 4,7%


